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 在十一月十三日晚上的啟發晚會中，形

式與內容也有所不同，更重要的，是晚會中

特別反思到一個問題，就是「什麼充滿你的

心」。讓我們重温一下晚會中的精彩內容

吧！ 

 一如每一次的啓發飯局，參與者首先一

同享用一頓精心炮製的美味晚餐，同時在飯

桌上閒話家常，增進認識。晚飯後，啟發負

責人小欣預備了一段温馨的「特別鳴謝」時

間，對每一位在幕前或幕後也付出幫忙的弟

兄姊妹致謝。你知道嗎，因為幫忙的弟兄姊

妹實在是多，而且參與的項目更是一個接一

個，當中包括代禱的、作車載的、作聯絡

的，作晚膳的、作侍應的、作詩歌分享的，

帶小組討論的，作托管幼兒的等等等等。所

以，這段鳴謝時間也花了十多分鐘呢！而最

重要的，是當我們見到一隊如此龎大的事奉

團隊，而當中的事奉者更是跨年齡，跨小組

之時，實在不能不感謝神。因為唯有是因着

神的愛和帶領，弟兄姊妹才會被激勵，起來

同心事奉！ 

 晚飯過後，所有參加者去到大禮堂正式

開始晚會的內容。首先，馮炳堅夫婦帶領大

家以詩歌去思想到神的愛，其中一首【愛喜

樂生命】的詩歌，內容講到神對人的愛是永

不更改，直到萬代，祂的愛勝過死亡陰霾，

驅走憂愁悲哀，當主愛充滿我們的心，我們

必淚水不再，並得著永恆的生命。在一輪悅

耳動聽的詩歌之後，林泰山傳道便與大家分

享到「什麼充滿你的心」的信息。 

 林傳道首先以新約聖經少年財主的故事

去讓大家思想到究竟我們的心被甚麼充滿？

有些人可能被金錢充滿他們的心，可能被名

利，權力充滿他們的心。有些人可能被怨

憤，嫉妒充滿他的心，有些人可能被過往的

傷痛的經驗所傷害，這些傷痛離不開他，這

些往事總是纏繞著他，以致他的心被傷痛充

滿。有些人被憂愁憂慮充滿他的心等等等

等。而這些充滿著我們心靈的東西，是否令



我們開心快樂呢？還是令我們的生命

疲倦，乾渴嗎呢？ 

 傳道接着講到唯有當我們的心

被聖靈充滿時，我們才有真正的滿

足。聖靈是神的一部分，整本聖經經

常提到聖靈，單是舊約就有 389 次提

到聖靈。舊約中所記載的聖靈就好像

是從神而來的一股的力量，或者是神

的一隻我們看不到的手。當我們留心

多一點的時間，我們會發現原來聖靈是好像一個人一樣，有

感情的，有情緒的。聖靈會憂傷。當我們再看新約的時候我

們看到，聖靈不單憂傷，衪還會提醒，安慰，指引，啟示。

聖靈滿有智慧，滿有感情，就好像是一個人一樣。聖靈又不

單有感情，有情緒，衪還很有自主權，衪會處罰，獎賞，帶

領。聖經告訴我們聖靈是從神而來（約翰 15:26），聖靈是

神，衪是三位一體裡的神裡面的其中一位。當耶穌升天的時

候，衪就應許要差這聖靈進入所有信徒的心。神應許給信耶

穌的人有一個的聖靈內主在他們心中，不時的勸告，提醒，

幫助，安慰，指教我們。我們什麼時候得著這個聖靈的內住

呢？就是當我們信耶穌的那一刻。 

 聖靈除了住在我們裡面成為了一個證明的印記之外，聖

靈還有什麼工作呢？首先，聖靈與我們同證我們是神的兒

女。第二，聖靈幫助我們與神建立關係。第三，聖靈會幫助

我們改變我們的性情，以至我們變得更好。第四，聖靈會幫

我們跑當跑的人生路。哪麼，被聖靈充滿是什麼的一件事

呢？有些基督徒，當他們被聖靈充滿的時候，他們真的經歷

到好像使徒行傳所記錄的事情一樣，他們就好像喝醉酒一

樣，講起方言，大聲的讚美神。但有更多的例子是基督徒不

斷的被聖靈改造。其實「被聖靈充滿」這個詞在原文的文法

上有著不斷持續的意思，所以比較接近的翻譯是「不斷的被

聖靈充滿」。意思就好像一隻杯，杯裡面滿了污水，我們要

首先倒去部分的污水，才能倒進清潔的水，當我們不斷的將

舊水倒去，將新水加入的時候，這杯就能慢慢的被新水所充

滿。因此我們必須有一個的開始，願意騰空一些的位置讓聖

靈能進入，並且繼續不斷的這樣做，騰空更多的空位，以至

聖靈能充滿我們。 

 其實，每一位啟發課程的參與者也正在經歷着「不斷的

被聖靈充滿」這過程，在每星期的學習過程中不斷的被聖靈

改造。而特別感謝主的是在過往數星期之內，透過啟發課程

和其他教會平台， 神分別帶領了六位慕道者決志信主。另

外，透過本會弟兄姊妹的關愛及隊工下，在今年 2010 年整體

上決志的人數是有十多人。弟兄姊妹，在今年 2010 年快要結

束前，你願意按着本年「全為神國」的主題堅持到底，繼續

盡力幫助人得到福音的好處嗎？我們非常有你在餘下數次的

啟發課程中參與，詳情聯絡林李小欣。    

編者按：粵語部詩班為響應教會今年「全為神國」的主題，各詩班員也

將自己的得救見証寫了出來，所以，由五月開始，月刋會每期刋登一位

詩班員的得救見証，而今期登場的就是柯婷恩的見証。 

 我不是生自一個基督教家庭，但我卻可以有幸從小便認識神。

我自小學開始便在基督教學校讀書，更加上我的姨姨是基督徒，自小

我便常常聽很多聖經故事。所以由很小的年紀開始，福音的種子便已

經在我裏面札了根，我也順其自然地覺得這個世界上是有一位創造天

地萬物的神存在。在我升中一的那一個暑假，我就在一個暑期聖經班

中舉手決志信主，在那刻，我也不是覺得有多大的感動，只是覺得是

時候決志罷了。 
(下頁續) 



(續上頁) 

 「又到聖誕，又到聖誕！」歡慶節日的歌聲到處可聞，而周遭亦佈滿着林羅滿目，

五光十色的聖誕裝飾。在濃厚的節日氣紛中，各人都為着迎接這特別的節日而忙得不亦樂乎。有的

為了選購及包裝禮物，有的為了張羅佈置；節日中往往有着特別多的派對應酬，父母更要特別預留

時間，接管孩子們參與各類的節日採排及演出。這密密麻麻的日程真叫人充昏了頭，更把聖誕節的

真正意義給埋藏了！聖誕節乃是記念救主基督降生，應驗了神藉彌賽亞拯救世人的應許。 

 而為了記念這節日的真正意義及作好準備，愛城華

人浸信會粵語部成人詩班，早於本年四月份策劃並練習名為

『王者將臨』的聖誕音樂歌集。定於十二月二十四日聖誕節前夕，晚上七時三十分，誠

意邀請您參加在愛城華人浸信會舉行的『王者將臨』聖誕平安夜音樂晚會。透過敬拜，

藉着經文詩歌、詩班獻詩、見證分享及禱告；同來慶祝神子的誕生，感謝神以衪愛子拯

救世人的寶貴應許。 

 神的應許是基督徒信仰的重心，我們確信從今時直到永遠，神都必與我們同

在。空頭應許只會令人沮喪灰心，但當我們重温神拯救世人這真實的應許時，我們便立

刻有著最確切的激勵和支持，成為了一股驅使我們邁向未來的力量。 

 『王者將臨』聖誕音樂歌集，譜載了舊約先知預言神將差遣彌賽亞來到世間。

在神的計劃中，這位應許王將如嬰孩般降生，以愛建立神的國度並改變世界，為世人帶

來真正及永恆的自由、盼望，喜樂及永生。愛城華人浸信會粵語部成人詩班衷心希望能

與您一同預備迎接主的降生，歡慶神賜世人這寶貴的應許。 

聚會詳情：十二月二十四日晚上 . 七時三十分 . 愛城華人浸信會 

 決了志之後，因為年紀還小的關係，我也不是太

明白甚麼是生命的改變。只知道做基督徒就是做好人，不做

壞事，還有要愛神及愛人如己，但更深一層的改變我就不是

太過明白。但神不讓我就這樣子作一個「求求其其」的基督

徒，祂給我不同的試煉，去改變我的舊我及與祂有更親密的

關係。 

 我從少就沒有太多的自信，覺得自己又不漂亮，又

不夠別人聰明。我的價值觀也不正確，從小就渴望拍拖，渴

望在裏面找到愛，覺得有異性去愛我，我才有價值，我才可

以除去我的自卑感。我一直向神求，希望可以盡早拍拖結

婚，我也沒有想過要入大學，我從前的人生使命就是要成為

一個家庭主婦，我覺得要有一個異性去愛我，我才可以找到

快樂。但神一直沒有應允我的禱告，更讓我有幾次在感情上

受到極大的失敗。那時的我就更加自卑，我越想在異性的愛

身上拿到安慰和自信，我就越自卑及覺得越無助。有一段時

間我更加覺得生無可戀，很想神快些接我回天家，但我又不

敢自殺，因我知道這不是神所喜悅的。 

那時的我已跌入極大的抑鬱當中，也覺得自己的將來

沒有希望，但就是在這些時候，神就慢慢讓我看見我的錯誤

價值觀及人生價值。祂幫助我好好讀書，更讓我一步步地看

見祂對我的呼召。如果不是經歷過那一段黑暗的日子，我也

不會意識到我要努力讀書，我也不會發現原來神要呼召我作

一位老師，去將祂自己教導給小朋友知道！ 

 我不是說我現在已經變得完全了，我還有很多軟弱

和要被神改變的地方，但我不得不說，現在的我是更加有自

信和更加懂得愛自己，我學懂了，原來要被愛和去愛別人，

我首先要懂得愛神及愛自己。我的價值也再不是建基在人的

身上，而是建基在神的身上。神對我的愛以及不離不棄，讓

我知道無論我是怎麼樣的人也好，祂也會無條件地愛我，這

是人所不能做到的！我也發現，原來當你知道自己是與神同

行，也行在神的心意中，按著祂的呼召及旨意去盡力獻上最

好的時候，就是最喜樂的時候！ 

當我回看我的一切改變，我不得不讚美神的奇妙以及祂對我

那長闊高深的愛。我知道前面可能還有更多更大的挑戰，但

我不再害怕，因為我知道籍著這些挑戰，神會慢慢幫助我成

為祂旨意中的一個我，而且祂一定會與我同行！  



 從《2009 年香港教會普查》反映，近五年教會的整體佈道事工

帶來實質的增長，崇拜人數較 04 年多了 75,548 人；近三年每年受洗

人數不少於 15,000 人。透過多堂崇拜、增設青少年崇拜、強化堂會之

間於社區內的聯合佈道事工等，確實有助整體教會的增長。 

 《2009 年香港教會普查》顯示，本港堂會採用的佈道方法是佈

道會或福音主日 (經常與間中加上 92%)，其次是友誼佈道或一領一 
(81.3 %)。當評估佈道方法的成效時，58.9% 堂會認為友誼佈道或一

領一為首三項有效的佈道方法，其次是佈道會或福音主日 (52.1%)，
三福與福音性研經分別有 21.6%及 20.8%。 

 近十年來，香港經歷了「非典」(SARS，2003 年)、金融海嘯 (2009
年) 與社會矛盾等，正是關係佈道的契機。筆者認為「堂會為本」的

佈道策略，是關係式或生活化佈道，並非大型佈道會，才是朝向健康

成長之路！ 

 基本而言，本港教會佈道模式仍以「節目吸引式」(attractional 
model) 為主，而「道成肉身式」(incarnational model) 仍有待改善。「節

目吸引式」強調聚會質素，以名氣講員或名人見証為賣點，注重宣傳

與包裝，務求愈多人「來看看」(come and see)，就証明其成功。「道

成肉身式」則相反，重點不在節目或表演，乃是信徒實踐使命，把基

督的愛伸延至血緣、地緣、業緣與趣緣等關係網絡。「去分享」(go 
and share)，正是「道成肉身式」肯定的精神，這也是「使命教會」強

調的。 

 筆者不認為兩個模式，務要作二選一的決定；在後現代世界

中，可容許「兩者兼得」(both-and) 的思考。然而，筆者憂慮的是本

港教會一面倒擁抱「節目吸引式」，不斷炮製有入座率保証的所謂「福

音節目」，長此以往只會造成惡性循環，就是福音「商品化」，佈道

「行銷化」，而堂會信奉「市場定律」更甚於「聖道」! 

 不少學者與牧者論及當前福音派的嚴重危機不在於教會模式、

也不是有效的佈道策略、更不是能否在公共空間內佔有率提升，乃是

我們能否培育「活出福音」質素的信徒 ? 北美福音派已就此進行

反省，一是宣稱福音信仰人士數目上升，但同時發現這些有重生宗教

經驗的信徒，在世界觀與價值觀方面，與未信人士分別不大。那些宣

稱重生得救的基督徒，其生活方式與不信者的差異，只在前者多了宗

教活動而已。有些信徒感覺有了信仰，個人身心與生活較以往更為健

康與積極；但他們所信之神已成為「失掉重量的神」(借用衛爾斯 
(David Wells) 於《孤獨的神–後現代福音派信仰危機》書內的論述)。 

 賽德 (Ronald Sider) 於《丟人現眼的福音派》(The Scandal 
of the Evangelical Conscience)，提醒我們要重新反思「福音」

的內容，我們宣講的福音信息不會成為世人的「絆腳石」(林前

一 23，原文 scandalon)，倒是基督徒的生活方式才「丟人現眼」，

因為我們暴露在公眾面前正是「醜聞」(scandals)不絕。任何虛

假失實、未經証實或根本不能証實的資訊，並以此作為傳福音

的手法，至終必為世人唾棄 ! 

 回到香港處境，基督教一直在辧教育、社會服務等，佔有

重要的比重；近年來不同教會團體也善用媒體，使信仰訊息

在不同渠道中更為流通。無論是建築物、學校、電視台節目、

報章或外牆廣告等，福音信息隨處可見；但福音活動多少、展

示式福音廣告有多大、或福音於公共空間的能見度，不足以代

表福音的成效 ! 

 正因為福音派本末倒置，關注福音的推廣，多於關注信徒

本身生活是否名副其實的「好消息」? 當世人看見教會領袖與

信徒，也是如此好色貪婪、追求享樂、崇尚物質、自我中心，

在眾目睽睽之下的這些「壞消息」，又如何具體地說服未信者

我們的「福音」優勝於他們 ? 

 筆者認為佈道成效的量度，不應是決志人數有多少，或堂

會信眾有多少，宜轉向思考信徒在世界「活出福音」有多少。

當我們一面倒地製造大量「不知為何要信 ?」或「信耶穌要得

好處」的信眾，卻未能塑造「活出福音」且能影響生命的門徒，

我們的佈道事工很可能是「虛有其表」而不能持久的活動而

已 !  

結論 

 華人福音派在宣講福音，技巧已不斷提升，我們更要思考

的是福音的內容 : 行行銷式福音或神國度福音 ? 佈道是邀請

未信者尋索信仰的一生歷程，抑或是短暫間要作的一個決定 ? 
佈道的成效是產生更多宗教消費者，抑或是真實地「活出福

音」的門徒 ? 對於這三個問題，筆者沒有一個簡易的答案，期

盼更多理性的對話，能推動華人佈道事工更能有堅實的神學

反思，而不是連番忙亂的佈道活動 !  

(後語 : 華人教會一向熱衷佈道或傳福音，然而有關佈道

的神學或信仰反思卻甚少，此怪現象正好說明些甚麼 ? )      

胡志偉  

編者按：從上期開始，我們刋登了由香港教會更新運動總幹事胡志

偉所寫，以「華人教會佈道的更新」為題的文章，共分三期登出。

作者指出現今教會的危機不在於牧會的模式、或是那一種佈道策

略，「 乃是我們能否培育『活出福音』質素的信徒」。作者所反

省的也是教會在覆行福音使命時所應反思的。 


